
根據第十一屆全國人民代表大會第五次會議
通過的《中華人民共和國香港特別行政區

選舉第十二屆全國人民代表大會代表的辦法》，
選舉會議由參加過香港特別行政區第十一屆全
國人民代表大會代表選舉會議的人員，以及不
是上述人員的香港特別行政區居民中的中國人
民政治協商會議第十一屆全國委員會委員和香
港特別行政區第四任行政長官選舉委員會委員
中的中國公民組成。但本人提出不願參加者除
外。
隨函還發出了《中華人民共和國香港特別行

政區第十二屆全國人民代表大會代表選舉會議
成員登記表》和《中華人民共和國香港特別行
政區選舉第十二屆全國人民代表大會代表的辦
法》、《中華人民共和國國籍法》、《全國人民代
表大會常務委員會關於〈中華人民共和國國籍
法〉在香港特別行政區實施的幾個問題的解釋》

等3個法律文件。

7月25日截止登記
全國人大常委會辦公廳的公告指出，願意成

為選舉會議成員並願意按照《中華人民共和國
香港特別行政區選舉第十二屆全國人民代表大
會代表的辦法》履行職責的人員，請於7月10日
至25日期間，親自或指派專人持委託書到全國人
大常委會辦公廳在香港信德中心設立的選舉工
作辦公室遞交填寫好的登記表及照片。2012年7
月25日下午5時30分為登記表受理截止時間。
據全國人大常委會辦公廳介紹，符合香港第

十二屆全國人大代表選舉會議成員資格的人士
有1,800多人，比上屆人數增加約三分之一。

將選出36港區代表
根據選舉辦法規定，香港特別行政區選舉第

十二屆全國人民代表大會代表由全國人大常委
會主持，選舉會議成員名單由全國人大常委會
公布，選舉會議採用無記名投票方式選舉香港
特別行政區第十二屆全國人大代表。香港特別
行政區第十二屆全國人大代表應選名額為36名。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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內地居民赴港自由行（個人遊），從2003年開放內地4

個城市居民個人赴港自由行，到2004年內地赴港旅遊者

即突破了1000萬人次。自由行開始實施時，香港正經歷

亞洲金融風暴和沙士疫情打擊，經濟跌到低點，社會上

人心惶惶，政府施政舉步維艱，就在這個最困難的時

刻，中央宣佈實施個人遊措施，為遭受沙士疫情蹂躪的

香港經濟帶來了人氣，注入了活力，同時也為國際社會

在短期內恢復對香港的信心營造了一個良好的外部環

境。從此，香港經濟開始迅速復甦，迅速增長的內地遊

客為香港經濟作出了不可替代的貢獻。

個人遊為實現兩地同胞自由往來奠基
據統計，去年內地訪港旅客已達到2,810萬人次，比

1997年的236萬增加了11倍。自2003年開放內地居民赴

港澳個人遊到2011年底，內地共有7840萬人次通過個人

遊訪港。據旅遊業界數據，內地客在港人均消費約為

7000元，以去年內地訪港旅客達2,810萬人次計算，去

年內地客給香港經濟帶來了將近2000億港元的收益。去

年8月，國務院副總理李克強訪港，公布挺港36招，其

中進一步開放更多非一線城市居民赴港個人遊亦為其中

一項。

自內地經濟崛起和對香港實施自由行政策後，香港已

成為內地遊客最熱門的旅遊地區和「購物天堂」。其

實，自由行旅客的消費範圍更廣，除了觀光和購物外，

還對香港的金融、保險、教育、醫療等多個行業帶來了

經濟效益，也為香港就業市場創造新的職位。彭清華主

任指出香港民生逐步改善，市民安居樂業，失業率處於

歷史低位。其中，自由行的貢獻不可忽視。

自由行的實施對促進內地旅遊者赴港旅遊提供了極大

的便利，也為最終實現了兩地同胞的自由往來奠定了基

礎。大批內地旅客訪港，在港期間的生活、經歷和與香

港市民之間的相處，總體上來說是愉快和融洽的，港人

和內地人之間的距離拉近了、隔膜打破了、猜疑減少

了。對內地人來說，以假日經濟為標誌，旅遊進入了大

眾化消費的新階段，每年的春節、五一、十一等黃金周

已經成為中國特色產業。而對港人來說，由於兩地旅遊

交流機會的增加，香港居民到內地旅遊的熱情也有增無

減。

困擾兩地關係的「雙非」問題可望疏解
但是，大批內地居民赴港旅遊，香港與內地在交流合

作中出現一些摩擦和矛盾是難以避免的。典型的例子

是，今年年初出現「兩地部分民眾罵戰」事件，內地方

面以北京大學副教授孔慶東挑起的「孔慶東狗罵」事件

為代表。香港方面則以「蝗論」網民在《蘋果日報》發

佈的「蝗蟲天下」廣告和《蝗蟲天下》歌謠為代表。彭

清華主任今年1月31日對個別內地學者不當言論表示遺

憾，並指出香港同胞與內地同胞擁有血濃於水的深厚感

情。彭清華主任強調，長期以來，國家一直是香港克服

困難和挑戰、保持繁榮穩定的堅強後盾；香港也利用自

身的獨特優勢在國家改革發展進程中發揮了重要的作

用。香港與內地密切合作，攜手共進，為中華民族共同

家園譜寫一曲曲壯麗凱歌。

就「兩地部分民眾罵戰」事件而言，最終反省，理性

和文明，成為兩地民眾意見主流，促進了兩地人民以理

性、平和、文明的方式看待香港與內地的社會文化差

異，這從另一個側面加深了兩地民眾的相互了解和包

容。其實，該事件表面上看是因為內地遊客在香港地鐵

進食引起，但主要是因為內地「雙非」兒童大量湧入香

港，對香港的醫療、教育等造成衝擊而引起的。事件既

顯示了兩地文明、文化及習慣的

差異，也暴露了「雙非」問題對

兩地關係的負面影響。對此，候任特

首梁振英已表示從明年起實施「零雙非」，這個困擾兩

地關係的問題可望得到疏解。

兩地交流成為不可逆轉歷史趨勢
兄弟姐妹彼此往來難免都有磕磕碰碰的時候，因此兩

地彼此之間差異應多包容。「兩地部分民眾罵戰」的個

別事件，未影響內地與香港日益頻繁的經貿與社會文化

交流，也不可能消減兩地血濃於水的親情。香港社會主

流的經濟願景是和內地特別是珠三角地區，快速和全面

地進行經濟融合。中共十七屆六中全會通過有關深化文

化體制改革、推動社會主義文化大發展大繁榮的決定，

強調要加強與香港的文化交流合作，共同弘揚優秀中華

文化。兩地交流合作日益密切，兩地同胞感情不斷加

深，已經成為不可逆轉的歷史趨勢。

香港與內地民胞物與、血濃於水。香港同胞對國家現

代化建設和改革開放貢獻良多，內地民眾對香港的發展

和繁榮也給予了無私支持。

回顧回歸15年歷程，香港風雨兼程，路途坷坎，種種

困難、挑戰和考驗接踵而至。有禽流感、沙士、甲型流

感等疫症侵襲，有亞洲金融危機、全球金融海嘯和歐債

危機的衝擊，政治風波亦是一浪接一浪，這一切交相纏

繞，令經濟民生創傷，社會矛盾激化。但在香港遇到困

難和彷徨之際，中央都全力支持香港克服困難，發展經

濟，促進和諧。一路走來，香港與內地不分彼此，攜手

共促發展，實現了雙贏，民眾也從中受益。

中聯辦主任彭清華不久前接受「慶祝香港回歸祖國15周年」中

央及地方媒體採訪團聯合採訪，他指出，回顧香港回歸15年走過

的歷程，是「一國兩制」實踐取得巨大成功的15年，是香港保持

繁榮穩定的15年，是兩地交流合作日益密切、兩地同胞感情不斷

加深的15年，是創造嶄新歷史的15年。彭清華對香港回歸15年走

過歷程的概括十分精闢，啟示良多，筆者僅就內地居民赴港自由

行的開展歷程，對兩地交流合作日益密切、兩地同胞感情不斷加

深作一透視。

兩地交流合作日益密切 兩地同胞感情不斷加深　
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評
時
評

志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強
志
強

楊志強
香港工商專聯會會長

資深時事評論員

港人代選舉啟動
投票者增三分一

毛孟靜踩港人英文屎

據新華社北京電 全國人大常委會辦公廳11日發布公告，根據《中華人民共和

國香港特別行政區選舉第十二屆全國人民代表大會代表的辦法》的規定，全國人

大常委會辦公廳於6月10日起向符合香港特別行政區成立第十二屆全國人民代表

大會代表選舉會議成員資格的香港人士發函，徵求他們是否願意成為選舉會議成

員。這標誌 香港特別行政區第十二屆全國人大代表的選舉活動開始啟動。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

韓國首爾市長朴元淳昨日在運輸及
房屋局常任秘書長（房屋） 志高
陪同下參觀黃大仙東匯 ，實地考
察公共屋 的設施。
東匯 為新進重建屋 ，有2座

共1,300多個單位。該屋 於今年3
月落成，目前正在大規模入伙期
間。
朴元淳及首爾市政府官員昨日到

東匯 參觀，並到 內一些尚未入
伙的單位巡視。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

中國人民解放軍駐香港部隊新聞發
言辦公室宣布，中國人民解放軍駐
香港部隊中環軍營大部分營房建於
上世紀60年代，為更好地配合中區
都市風貌，中環軍營將於2012年7
月開始，進行為期約20個月的整
修。
駐軍中環軍營的工作及生活的多

數官兵已於2012年6月11日由中環愛

丁堡廣場2號正式遷往九龍昂船洲
志昂路海軍基地。
是次整修將保持中環軍營原有建

築風格，延續豎向立柱特色，通過
加強建築的厚重感和力量感，營造
威嚴、莊重的建築形象。通過整
修，將進一步加強中環軍營軟硬件
建設，有利於提升駐軍履行使命任
務的能力，展示威武文明之師的良
好形象。
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中環軍營大翻新顯軍威

首爾市長訪東匯 取經

據新華社廣州電 廣東海事局舉行2012年安全生產月新
聞發布會。據悉，粵港澳三地定於6月20日在港珠澳大橋
建設海域舉行海上搜救聯合演練，以加強大橋施工期間三
地應對海上意外及突發事件的能力。
據廣東海事局副局長莊則平介紹，港珠澳大橋建設期

間，水上作業船舶、人員不斷增多，加上珠江口海域本身
是通航密度較高和通航量較高的水域，為保證航運安全增

添難度。此次演習選取港珠澳大橋建設海域，主要目的是為安
全施工保駕護航，實驗三地的應急預案，同時增強三地海上搜
救中心應對珠江口突發事件的快速反應能力和合作搜救能力。
莊則平說，演習主要分為海上救生和海上船舶消防兩個科

目，屆時，香港方面將派出1架固定翼飛機和1架直升機參與演
習，澳門方面派出1艘消防船參與演習。整個演習預計參與的
船艇總數達到20艘，飛機3架。
據介紹，這是粵港澳三地第三次舉行海上搜救聯合演練，前

兩次演練分別選在澳門國際機場以東海域和香港大嶼山海域。
■香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

就內地民運人士李旺陽死亡事件，
港區全國人大代表葉國謙昨日以個
人身份去信全國人大常委會委員長
吳邦國，表達港人對事件的關注，
指事件有很多令人疑惑的地方，希
望內地有關當局可以釋除外間的疑
慮，又相信中央已聽到和看到港人
對此事的看法。

葉國謙劉健儀劉夢熊上書

港區人大代表劉健儀昨日亦透過
中聯辦去信吳邦國，要求中央徹查
事件並公布調查結果。全國政協委
員劉夢熊則指，自己已去信最高人
民法院，要求派出獨立調查組，調
查是次事件。
另外，被問及候任特首梁振英未

有公開評論事件，候任特首辦主管
羅范椒芬說，這不等於梁振英沒有
感受，並相信對方會向中央反映港
人關心的問題。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）公職

生涯將於本月底告一段落，政務司司長

林瑞麟昨日在政府總部與各界「老朋友」

聚會，分享自己的從政感受。他在聚會

上回顧了自己30多年的政府工作，指自

己有「三個感想」：一是對從政者來

說，朋友是很重要的；二是雖然不時面

對困難，但「事情總會過去」；三是他

堅信香港是一塊福地，雖有爭拗，但仍

有進步。

林司長昨日攜同太太在政府總部與立

法會議員、區議員、學者及傳媒舉行告

別聚會。已表明稍後將到英國修讀神學

的他形容，自己未來將會「行一條新的

路」，更新自己，又指在2002年推行問

責制時，他已跟自己說，世界各地的部

級官員，通常是一任起、兩任止，能做

過兩屆是絕無僅有的。

林司長又說，在英國完成神學課程

後，會回港為教會工作。被問到會否考

慮參加香港各級議會選舉時，他即斷言

說「無這個念頭」。

被公民黨黨魁梁家傑
「點名」並正「積極考慮」
參與新一屆立法會九西地
區直選的公民黨成員毛孟
靜，昨日邀請傳媒茶敘，
拒絕回應其參選問題，只
大賣近日出版的一本教人

學好英文的書，希望「改善港

人英文水平」，並為該黨的地
區支部籌募經費。　
毛孟靜聲言，港人近年的英

文程度「大落後」，並質疑是
因為香港自1997年後推行母語
教學，才導致學生英文程度持
續下降。

■香港文匯報記者 鄭治祖

財爺訪澳門探討新合作
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）財政

司司長曾俊華於昨日及今天訪問澳
門，出席第五次港澳合作高層會議，
並會趁此行與當地高層官員會面，加
深了解澳門的最新發展。
是次港澳合作高層會議讓港澳雙方

回顧各範疇的合作成果，討論未來合
作方向，以及探討其他新的合作領

域。曾俊華在今日會議結束後會即日
返港。
隨同曾俊華到澳門出席高層會議的

還包括政制及內地事務局常任秘書長
羅智光、環境局常任秘書長王倩儀和
財經事務及庫務局副秘書長甄美薇。
曾俊華離港期間，由發展局局長林鄭
月娥署任財政司司長。

▲
教
授
上
身
▼

■朴元淳

（ 左 三 ）

等參觀東

匯 部分

未入伙單

位。

■圖為粵港

澳年前進行

同類型搜救

演練。

資料圖片

■全國人大委員會早前通過港區選舉十二屆全國

人大代表的辦法。 資料圖片

■林瑞麟昨晚於政府總部舉行招待會，與政界、議會界、新聞界和評論界的朋友相聚。

林瑞麟堅信香港係福地

部分港人代關注李旺陽事件


